

# **ANALISIS KOMPARATIF KINERJA KEUANGAN DENGAN METODE *ECONOMIC VALUE ADDED* (EVA) PADA PT. TELKOM, Tbk DAN PT. XL AXIATA, Tbk**

**Putri Bungsu Siregar<sup>1</sup>, Budi Gautama Siregar<sup>2</sup>, Sarmiana Batubara<sup>3</sup>**

<sup>1,2,3</sup>UIN Syekh Ali Hasan Ahmad Addary Padangsidempuan

<sup>1,2,3</sup>Jl. T. Rizal Nurdin, Kelurahan Sihitang, Kota Padangsidempuan

E-mail : putribungsusiregar23@gmail.com<sup>1</sup>, Budigautamasrg20@gmail.com<sup>2</sup>,  
sarmiana@uinsyahada.ac.id<sup>3</sup>

## **ABSTRAK**

Penelitian ini dilakukan pada PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk., masalah yang dihadapi perusahaan yang bergerak dibidang telekomunikasi ini ialah dari menurunnya pendapatan dan naik turunnya pendapatan yang tidak beraturan akibat pandemi Covid- 19, serta diberlakukannya Peraturan Menteri No. 12 tahun 2016 tentang registrasi pelanggan jasa telekomunikasi. Tujuan dari penelitian ini ialah untuk menganalisis perbedaan antara kinerja keuangan PT Telkom, Tbk dan PT XL Axiata, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA).

Penelitian ini merupakan penelitian kuantitatif. Sampel yang digunakan sebanyak 12. Teknik pengumpulan data ialah teknik dokumentasi, dan kepustakaan. Analisis data yang digunakan ialah perhitungan EVA, uji normalitas, uji homogenitas, uji *independent sampel t test*.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan peneliti dengan menggunakan *spss* dan *excel* hasil uji t yang dilakukan peneliti memperoleh hasil yang menyatakan adanya perbedaan rata-rata yang signifikan antara PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk. Kinerja keuangan PT. Telkom, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA) tahun 2015-2020 lebih baik daripada kinerja keuangan PT. XL Axiata, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA) dari tahun 2015-2020.

**Kata Kunci: Kinerja Keuangan, *Economic Value Added* (EVA)**

## **ABSTRACT**

*This research was conducted at PT. Telkom, Tbk and PT. XL Axiata, Tbk., the problems faced by companies engaged in telecommunications are declining revenues and irregular fluctuations in income due to the Covid-19 pandemic, as well as the enactment of regulations Minister No. 12 of 2016 concerning registration of telecommunication service customers. The purpose of this research is to analyze the difference between the financial performance of PT Telkom, Tbk and PT XL Axiata, Tbk using the Economic Value Added (EVA) method.*

*This research is a quantitative research. 12 samples were used. Data collection techniques were documentation and library techniques. Data analysis used is EVA calculation, normality test, homogeneity test, independent sample t test.*

*Based on the results of research conducted by researchers using SPSS and Excel, the results of the t-test conducted by researchers obtained results which stated that there was a significant average difference between PT. Telkom, Tbk and PT. XL Axiata, Tbk. PT. Telkom, Tbk with the Economic Value Added (EVA) method for 2015-2020 is better than the financial performance of PT. XL Axiata, Tbk with the Economic Value Added (EVA) method from 2015-2020.*

**Keywords: Financial Performance, *Economic Value Added* (EVA)**

## **PENDAHULUAN**

Perusahaan-perusahaan yang bergerak dibidang telekomunikasi semakin menunjukkan performanya pada era digital yang mana kegiatan ini seolah sudah menjadi kebutuhan primer bagi kalangan masyarakat. Perusahaan telekomunikasi juga tidak luput dari yang namanya laporan keuangan, yang dimaksud dengan laporan keuangan adalah pencatatan akhir dari suatu data transaksi bisnis yang berkaitan dengan keuangan atau finansial yang telah dilaksanakan selama satu periode (Hery, 2014). Fenomena pada penelitian ini ialah menurunnya pendapatan perusahaan yang bergerak dibidang telekomunikasi diakibatkan diberlakukannya peraturan Menteri No. 12 tahun 2016 tentang registrasi pelanggan jasa telekomunikasi, menurunnya layanan telepon seluler dan sms akibat dari aplikasi pendukung seperti *Whatsapp*, *Telegram*, *Line*, dan sejenisnya, serta pandemi Covid- 19 yang melanda dunia.

Analisis kinerja keuangan menggunakan rasio-rasio keuangan saja kurang efektif karena rasio-rasio keuangan tidak memperlihatkan atau memperhitungkan biaya modal, maka perlu sekali metode EVA untuk menghitung biaya modal. EVA (*Economic Value Added*) adalah alat untuk mengukur kinerja keuangan dari suatu perusahaan, EVA ini akan menilai sejauh mana suatu perusahaan menciptakan nilai tambah pada perusahaannya yang mana EVA ini adalah alat pengukur paling baik untuk pengukur *economic profit* (Supirto, 2015). Laba yang diperoleh dari hasil kegiatan perusahaan telekomunikasi dari tahun ketahun apakah mampu mengangkat perusahaannya pada titik bernilai menjadi hal menarik untuk dibahas

Menurut Sari Yana Siregar dalam analisis kinerja keuangan TLKM ditahun 2018 sampai 2020 tidak mampu menghasilkan nilai ekonomis terhadap perusahaannya, pada XL Axaita mampu memenuhi nilai ekonomisnya dari tahun 2015-2018 (Sari Yana Siregar, 2021). Menurut Nurul Kholidah, dkk, hasil penelitiannya menyatakan bahwa TLKM mengalami penurunan nilai ekonomis pada tahun 2018 namun tidak mencapai nilai minus (Nurul Kholidah, dkk, 2020).

Tujuan penelitian ini ialah untuk menganalisis perbedaan antara kinerja keuangan PT Telkom, Tbk dan PT XL Axiata, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA).

## **TINJAUAN TEORITIK**

### **KINERJA KEUANGAN**

Kinerja keuangan ialah suatu analisis laporan keuangan yang dimaksudkan untuk mengetahui seberapa mampukah perusahaan dalam melaksanakan ekonominya untuk keberlangsungan perusahaannya mendatang (Ninuk Riesmiyantiningtias & Siagian Ade Onny,

2020). Analisis keuangan dilakukan setelah dicatatnya laporan keuangan dari perusahaan, jika laporan keuangannya baik maka kinerja keuangan dari suatu perusahaan baru bisa dikatakan baik begitu juga sebaliknya jika pencatatan laporan keuangannya buruk maka kinerja keuangan dari suatu perusahaan akan buruk.

Pengukuran kinerja keuangan dapat dilakukan dengan cara menganalisis rasio dimana rasio ini ialah alat yang digunakan dalam menganalisis laporan keuangan, kemudian hasil dari kegiatan penggunaan rasio ini ialah mengetahui kondisi dari kinerja perusahaan (Budi Gautama Siregar, 2021). Namun hanya dengan menggunakan pengukuran rasio saja tidak menunjukkan nilai ekonomis dari suatu perusahaan maka dari itu melakukan pengukuran nilai ekonomis perusahaan yang disebut dengan metode EVA.

Menghitung nilai EVA ini dibutuhkan laporan keuangan dari suatu perusahaan, dimana laporan keuangan memiliki 4 jenis yaitu laporan posisi keuangan (neraca), laporan laba/rugi, laporan perubahan ekuitas, dan laporan arus kas (Toto Prihadi, 2019). Semua jenis laporan keuangan yang telah disebutkan transaksi-transaksi dalam laporan keuangan yang dipaparkan dalam laporan keuangan ada yang tidak diperlukan yang disebutkan dalam teori (Wastam Wahyu Hidayat, 2018), jadi *Economic Value Added* (EVA) dihitung dengan melihat laporan posisi keuangan (neraca) dan laporan laba/rugi.

## **KINERJA KEUANGAN MENURUT PANDANGAN ISLAM**

Kinerja keuangan menurut perspektif Islam ini bukanlah hal yang baru dalam islam dimana pada masa kejayaan Islampun sudah memiliki istilah kinerja keuangan ini. Menulis laporan keuangan dilakukan agar tidak adanya pihak-pihak yang dirugikan, serta menjaga keadilan dalam pencatatan laporan keuangannya. Hadis diatas menjelaskan bagaimana beratnya menjadi seorang khalifah dimuka bumi maka dari itu Allah SWT. membekali kemampuan bagi manusia (Siti Asiam, 2020).

Setiap manusia dimuka bumi akan dimintai pertanggung jawaban atas segala kinerja yang dilakukannya termasuk dalam pelaksanaan kinerja keuangan ini. dalam tafsir ayat mengatakan bahwa manusia memiliki derajatnya masing-masing dihadapan Allah SWT. maka dari itu yang menjadikan Allah sebagai tuhan dan bertakwa kepadanya sebaiknya dia melakukan apa-apa yang diperintah Allah, jika hanya mengimani tanpa melaksanakan perintahnya sama saja dengan bohong, karna Allah memerintahkan untuk melaksanakan perintahnya bukan hanya mendengarkan tapi bertindak (Mahmud Yunus., 2002).

Maka dari itu manusia diperintahkan untuk bekerja bertebaran dimuka bumi untuk mencari keridhoan Allah SWT. karena Allah akan meninggikan derajat orang-orang yang banyak-banyak mencari keridhaan Allah. Begitu pula dengan seseorang yang melakukan pencatatan atas laporan keuangan serta penganalisis laporan keuangan, semua memiliki derajatnya masing-masing sebagaimana dia mengerjakan pekerjaanya dengan sebaik-baiknya.

### **ECONOMIC VALUE ADDED (EVA)**

Metode EVA adalah pengukur laba ekonomi dalam suatu perusahaan yang menyatakan bahwa kesejahteraan tercipta manakala perusahaan mampu memenuhi biaya operasi dan biaya modal. nilai tambah ekonomis yang merupakan pendekatan baru dalam menilai kerja perusahaan dengan memperhatikan secara adil espektasi para penyandang dana atau investor dimana EVA ini bertujuan untuk melihat apakah perusahaan mampu meningkatkan nilai tambah perusahaannya (Nurul Amri, 2017).

Ada beberapa manfaat dari metode *Economic Value Added* (EVA) dimana metode ini sangat berpengaruh terhadap pemegang saham karena dari metode ini pemegang saham dapat memutuskan suatu manajemen, kemudian para pemilik saham dapat melihat kedepannya langkah apa yang akan dilakukan untuk bertahan kualitas yang sudah baik tersebut, saat metode ini dilakukan pihak manajemen lebih memperhatikan modal yang digunakan oleh perusahaan untuk mendapatkan nilai tambah (sriwiga, 2020). Rumus menghitung *Economic Value Added* (EVA) ialah: **EVA = NOPAT – CC**

Keterangan:

EVA (*Economic Value Added*) = nilai ekonomis perusahaan

NOPAT (*Net Operating After Tax*) = laba bersih setelah pajak

CC (*Capital Charge*) = biaya modal

### **METODE PENELITIAN**

Lokasi penelitian yang dilakukan oleh peneliti ialah di PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk dimana peneliti mengambil data yang dipublikasikan oleh (*idx.co.id*). Waktu penelitian ini dilaksanakan dari tanggal 9 Juni 2022 sampai dengan Oktober 2022.

Jenis penelitian yang digunakan oleh peneliti ialah jenis penelitian komparatif yang mana penelitian ini bersifat membandingkan. Data yang dikumpulkan oleh peneliti adalah data tahunan

perusahaan maka dapat disimpulkan bahwa penelitian ini dilaksanakan dengan menggunakan data deret waktu (*time series*).

Populasi dari penelitian ini ialah 6 tahun pada Telkom dan 6 tahun pada XL Axiata maka populasi dari penelitian ini berjumlah 12 populasi. Sampel yang digunakan oleh peneliti yaitu *Non- Probability Sampling* dengan teknik sampel jenuh yang mana sampel penelitian berjumlah 6+6 sampel diambil dari laporan keuangan PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk periode 2015 sampai dengan 2020 selama masing-masing 6 tahun, jadi dapat disimpulkan bahwa sampel dari penelitian ini berjumlah 12 sampel. Teknik pengumpulan data ialah dengan tentik dokumentasi serta kepustakaan.

Teknik analisis data yang dilakukan oleh peneliti ialah teknik analisis Komparatif berupa Uji Normalitas, Uji Homogenitas, dan perhitungan metode *Economic Value Added (EVA)* untuk melihat seberapa besar kinerja keuangan perusahaan dapat memberikan nilai tambah ekonomis pada perusahaannya itu sendiri.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Uji EVA ini dilakukan bertujuan untuk melihat apakah perusahaan mampu meningkatkan nilai ekonomis perusahaannya setiap tahunnya atau malah sebaliknya yang mana hasilnya dapat dilihat dari 3 tahap yaitu apabila  $EVA > 0$  maka, EVA bernilai positif atau perusahaan mampu meningkatkan nilai ekonomisnya, apabila  $EVA < 0$  maka, EVA bernilai negatif atau perusahaan tidak mampu meningkatkan nilai ekonomisnya, dan apabila  $EVA = 0$  maka, EVA bernilai normal atau impas.

### NET OPERATING AFTER TAX (NOPAT)

Perhitungan NOPAT dilakukan dengan menggunakan rumus  $NOPAT = \text{laba/rugi usaha sebelum pajak} - \text{pajak}$ . Hasil perhitungan NOPAT ialah sebagai berikut.

**Tabel. 1 Hasil Perhitungan *Net Operating After Tax (NOPAT)* PT. Telkom, Tbk**

Tahun	Laba/rugi Sebelum Pajak	Pajak	NOPAT laba/rugi usaha sebelum pajak – pajak
2015	31.342	-8.025	39.367
2016	38.189	-9.017	47.206
2017	42.659	-9.958	52.617
2018	36.405	-9.426	45.831
2019	37.908	-10.316	48.224
2020	38.775	-9.212	47.987

Sumber: hasil pengolahan data dengan excel

**Tabel. 2 Hasil Perhitungan *Net Operating After Tax (NOPAT)* PT. XL Axiata, Tbk**

Tahun	Laba/rugi Sebelum Pajak	Pajak	NOPAT laba/rugi usaha sebelum pajak – pajak
2015	-630.526	605.188	-1235.714
2016	185.581	189.935	-4.354
2017	221.238	154.006	67.232
2018	-4.39628	1.09939	-5.49567
2019	1.144117	-431.538	432.682117
2020	146.211	225.387	-79.176

Sumber: hasil pengolahan data dengan excel

### **CAPITAL CHARGE (CC)**

Perhitungan CC dilakukan dengan menggunakan rumus  $CC = WACC \cdot IC$

Hasil perhitungan CC ialah sebagai berikut.

**Tabel. 3 Hasil Perhitungan *Capital Charge (CC)* PT. Telkom, Tbk**

Tahun	WACC	IC	CC= WACC . IC
2015	0.1037755	130.76	13.56968
2016	0.1206635	139.849	16.87467
2017	0.1284924	153.108	19.67321
2018	0.0861952	159.935	13.78563
2019	0.0691307	162.839	11.25717
2020	0.0695865	177.85	12.37596

Sumber: hasil pengolahan data dengan Excel

**Tabel. 4 Hasil Perhitungan *Capital Charge (CC)* PT. XL Axiata, Tbk**

Tahun	WACC	IC	CC= WACC . IC
2015	-0.523492	43.096106	-22.560467
2016	6.84180692	40.419248	276.540691
2017	6.64773999	41.094925	273.188376
2018	-0.1204373	41.88066	-5.0439936
2019	-15.063619	41.432558	-624.12427
2020	5.5201047	48.887771	269.865614

### **ECONOMIC VALUE ADDED (EVA)**

Perhitungan EVA dilakukan dengan menggunakan rumus  $EVA = NOPAT - CC$

Hasil perhitungan EVA ialah sebagai berikut.

**Tabel. 5 Hasil Perhitungan *Economic Value Added (EVA)* PT. Telkom, Tbk**

Tahun	NOPAT	CC	EVA= NOPAT – CC
2015	39.367	13.56968	25.79732
2016	47.206	16.87467	30.33133
2017	52.617	19.67321	32.94379
2018	45.831	13.78563	32.04537

2019	48.224	11.25717	36.96683
2020	47.987	12.37596	35.61104

Sumber: hasil pengolahan data dengan spss

**Tabel. 6 Hasil Perhitungan *Economic Value Added* (EVA) PT. XL Axiata, Tbk**

Tahun	NOPAT	CC	EVA= NOPAT – CC
2015	-1235.714	-22.560467	-1213.1535
2016	-4.354	276.540691	-280.89469
2017	67.232	273.188376	-205.95638
2018	-5.49567	-5.0439936	-0.4516764
2019	432.682117	-624.12427	1056.80639
2020	-79.176	269.865614	-349.04161

Sumber: hasil pengolahan data dengan excel

Hasil uji EVA dapat PT. Telkom, Tbk pada tabel 5 dapat disimpulkan bahwa TLKM dari tahun ketahun bernilai positif atau pada titik dapat meningkatkan nilai ekonomis, hanya saja adanya penurunan nilai angka ekonomis pada tahun 2018 dan 2020 namun tetap pada nilai positif, dimana pada tahun 2015 EVA dari perusahaan sebesar 25.79732, 2016 sebesar 30.33133, 2017 sebesar 32.94379, 2018 sebesar 32.04537, 2019 sebesar 36.96683, dan tahun 2020 sebesar 35.61104, jadi dapat disimpulkan bahwa perusahaan bernilai positif ( $EVA > 0$ ).

Hasil uji EVA PT. XL Axiata, Tbk pada tabel 6 dapat disimpulkan bahwa perusahaan ini bernilai negatif pada tahun 2015-2020 kecuali pada tahun 2019 yang bernilai positif, dimana pada tahun 2015 EVA dari perusahaan sebesar -1213.1535, 2016 sebesar -280.89469, 2017 sebesar -205.95638, 2018 sebesar -0.4516764, 2019 sebesar 1056.80639, dan tahun 2020 sebesar -349.04161 yang artinya perusahaan ini belum mampu meningkatkan nilai ekonomis dari perusahaannya itu sendiri atau ( $EVA < 0$ ).

## UJI NORMALITAS

Uji normalitas dilakukan oleh seorang peneliti untuk melihat apakah data yang diperoleh atau yang digunakan serta diolah oleh peneliti memiliki nilai yang normal atau sebaliknya. Data berdistribusi normal dilihat dari hasil signifikansi dari 2 data yang memiliki nilai yang lebih besar dari 0.05 atau nilai sig > 0.05.

**Tabel. 7 Hasil Uji Normalitas**

One-Sample Kolmogorov-Smirnov Test		
		EVA
N		12
Normal Parameters <sup>a,b</sup>	Mean	1531067.4170
	Std. Deviation	1859266.07300

MostExtreme Differences	Absolute	.214
	Positive	.212
	Negative	-.214
Test Statistic		.214
Asymp. Sig. (2-tailed)		.137 <sup>c</sup>

- Test distribution is Normal.
- Calculated from data.
- Lilliefors Significance Correction.

Sumber: Hasil Pengolahan data dengan spss

Berdasarkan tabel 7 pada nilai signifikansi (2-tailed) yaitu bernilai 0.137 maka nilai sig > 0.05 atau 0.137 > 0.05, jadi dapat disimpulkan bahwa data yang diuji berdistribusi normal.

## UJI HOMOGENITAS

Uji homogenitas ialah uji yang dilakukan untuk melihat apakah 2 data benar-benar pada titik beda serta memiliki variansi yang sama. Sebuah data bersifat homogen apabila nilai signifikansi dari data lebih besar dari 0,05.

**Tabel. 8 Hasil Uji Homogenitas**

Test of Homogeneity of Variance					
		Levene Statistic	df1	df2	Sig.
E V A	Based on Mean	.531	1	10	.483
	Based on Median	.424	1	10	.530
	Based on Median and with adjusted df	.424	1	6.897	.536
	Based on trimmed mean	.505	1	10	.494

Sumber: Hasil Pengolahan data dengan spss

Berdasarkan tabel 8 pada nilai signifikansi yaitu bernilai 0.483 maka nilai sig > 0.05 atau 0.483 > 0.05, jadi dapat disimpulkan bahwa data yang diuji bersifat homogen.

## UJI INDEPENDENT SAMPLE T TEST

Uji ini dilakukan untuk melihat rata-rata 2 sampel bebas apakah sama ataukah sebaliknya. Uji *Independent Sample T Test* dapat dikatakan atau diputuskan memiliki rata-rata yang sama atau tidak, kriteria keputusan uji ini ialah:

jika  $t_{hitung} \leq t_{tabel}$ , maka  $H_o$  diterima  $H_a$  ditolak

jika  $t_{hitung} \geq t_{tabel}$ , maka  $H_o$  ditolak  $H_a$  diterima.



**Tabel. 9 Hasil Uji Independent Sample T Test**

		Independent Samples Test								
		Levene's Test for Equality of Variances			t-test for Equality of Means					
		F	Sig.	T	df	Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference	95% Confidence Interval of the Difference	
									Lower	Upper
EVA	Equal variances assumed	.531	.483	-9.995	10	.000	-3394387.83300	339606.01310	-4151077.18600	-2637698.48100
	Equal variances not assumed			-9.995	7.735	.000	-3394387.83300	339606.01310	-4182217.55200	-2606558.11500

Sumber: Hasil Pengolahan data dengan spss

Berdasarkan tabel IV.23 t hitung sebesar 9.995, df sebesar 10, serta taraf signifikansi berjumlah 0.05 jadi,

$$\frac{0.05}{2}; 10 = 0.025; 10$$

Pada distribusi t tabel menyatakan t tabel berjumlah 2.228 dan t hitung berjumlah 9.995, maka dapat disimpulkan bahwa  $t_{hitung} \geq t_{tabel}$  berarti  $H_0$  ditolak  $H_a$  diterima yaitu terdapat perbedaan rata-rata pada perusahaan TLKM dan EXCL.

## PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN

Perolehan hasil EVA dengan menghitung sesuai dengan formula yang telah ditetapkan untuk memperoleh hasil yang dibutuhkan peneliti, hasil dari perhitungan yang dilakukan peneliti yaitu PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk. Berdasarkan uji *Independent Sample T Test* menyatakan bahwa nilai  $t_{hitung} \geq t_{tabel}$  maka  $H_a$  diterima yang menunjukkan adanya perbedaan yang signifikan antara PT. Telkom, Tbk dan PT. XL AXIATA, Tbk. Hasil dari ini disimpulkan bahwa EVA dari kedua perusahaan memiliki perbedaan yang bermakna yang mana hasil dari perhitungan dengan menggunakan metode EVA PT. Telkom, Tbk lebih unggul daripada PT. XL Axiata, Tbk selama 6 tahun berturut-turut.

Hasil penelitian ini didukung oleh penelitian dari Veronita Sulistyaningsih, Meilani Manullang, Muhammad Ridho Firdausi, Nurul Kholidah, dkk, Abu Bakar, Johni Purwantoro, Syaidatina Arofatul Maulinda, & Maheni Ika Sari, Deby Silvia, dkk. Hasil penelitian yang bertolak

belakang dengan penelitian ini ialah penelitian dari Sari Yana Siregar, Rafikasiwi Wulan Andarwati, dkk.

Maka dapat disimpulkan bahwa, suatu perusahaan yang memiliki kinerja keuangan yang naik terus menerus atau hanya melihat kinerja keuangan saja belum bisa memastikan sebuah perusahaan mampu meningkatkan nilai ekonomis perusahaannya, maka dari itu semakin bagus nilai ekonomis suatu perusahaan semakin baik pula kinerja keuangan suatu perusahaan serta semakin banyaknya peluang menarik perhatian para investor.

## KESIMPULAN

Berdasarkan pada hasil analisis data dan pembahasan mengenai laporan keuangan dengan metode EVA pada TLKM dan EXCL maka diperoleh beberapa kesimpulan yaitu terdapat perbedaan laporan kinerja keuangan dengan metode *Economic Value Added* (EVA) yang signifikan antara PT. Telkom, Tbk dan PT. XL Axiata, Tbk. Kinerja keuangan PT Telkom, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA) tahun 2015-2020 lebih baik dari pada kinerja keuangan PT. XL Axiata, Tbk dengan metode *Economic Value Added* (EVA) dari tahun 2015-2020.

## DAFTAR PUSTAKA

- Abu Bakar. "Analisis Perbandingan Kinerja Perusahaan Telekomunikasi Dengan Menggunakan EVA, REVA, FVA, Dan MVA." *Jurnal Itenas Rekayasa* 1, no. X IV (March 2010).
- Agus S. Irfani. *Manajemen Keuangan Dan Bisnis: Teori Dan Aplikasi*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama anggota IKAPI, 2020.
- Aldila Septiana. *Analisis Laporan Keuangan Konsep Dasar Dan Deskripsi Laporan Keuangan*. Pamekasan: Duta Media Publishing, 2019.
- Arfatin Nurrahmah. *Pengantar Statistika 1*. Bandung: CV. Media Sains Indonesia, 2021.
- Bambang Wahyudiono. *Mudah Membaca Laporan Keuangan*. Jakarta: Raih Asa Sukses (Penebar Swadaya Grup), 2014.
- Bhebeb Oscar & Diah Sumira. "Pengaruh Grooming Dan Customer Relations Coordinator (CRC) Terhadap Kepuasan Pelanggan Di PT. Astra Internasional Tbk Toyota Sales Operation (Auto2000) Pasteur Bandung." *Jurnal Bisnis Dan Pemasaran* 9, no. 1 (March 2019).
- Billy Nugraha. *Pengembangan Uji Statistik: Implementasi Metode Regresi Linier Berganda Dengan Pertimbangan Uji Asumsi Klasik*. Pradina Pustaka, 2022.
- Deby Silvia, dkk. "Financial Performance Analysis Using Economic Value Added (EVA) and Market Value Added (MVA) Method In Go Public Telecommunication Company (Study at PT Telekomunikasi Indonesia Tbk, PT XL Axiata Tbk, PT Indosat Periode 2012-2016)." *Journal of Management* 3, no. 3 (2017).
- Departemen Agama RI. *Al Qur'an Dan Terjemahannya Departemen Agama RI; Ayat Pojok Bergaris Model U (Utama)*. Semarang: CV. Asy Syifa' Semarang, 2000.

- Dewi Hilda, dkk. "Analisis Komparatif Kinerja Keuangan PT. Telekomunikasi Indonesia, Tbk. Dan PT. XL Axiata, Tbk Periode 2014-2018." *Jurnal Jambi Accounting Review (JAR)* 1, no. 1 (April 2020).
- Dewi Oktary. "Analisis Penilaian Kinerja Keuangan Menggunakan Penerapan Economic Value Added (EVA) Dan Market Value Added (MVA) Pada Perusahaan Telekomunikasi Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode Tahun 2015-2018." *Jurnal Integral* 9, no. 1 (January 2019).
- Dominikus Dolet Unaradjan. *Metode Penelitian Kuantitatif*. Jakarta: Universitas katolik Indonesia Atma Jaya, 2019.
- Hadist Sunan Abu Dawud. "Kewajiban Imam Atas Apa Yang Menjadi Haknya Rakyat." No. 2539-Kitap Pajak Kepemimpinan dan Fai, n.d. hadist.id.
- Hastuti. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan Pendekatan Metode Economic Value Added (EVA) Pada Perusahaan Daerah Air Minum (PDAM) Kota Makassar." Skripsi, Universitas Muhammadiyah Makassar, 2018.
- Helisa Noviarty & Ervin Effendi. "Perbandingan Kinerja Keuangan Dan Kebijakan Akuntansi Pada PT Telkom Tbk Dan PT Indosat Tbk." *Jurnal Audit Dan Akuntansi Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Universitas Tanjungpura* 9, no. 1 (2020).
- Hery. *Praktis Menyusun Laporan Keuangan*. Jakarta: PT. Grasindo, 2014.
- Hutabarat, Francis. *Analisis Kinerja Keuangan Perusahaan*. Banten: Desanta Mulia Visitama, 2020.
- I Gusti Ayu Purnamawati. *Akuntansi Dan Implementasinya Dalam Koperasi Dan UMKM*. Depok: PT RajaGrafindo Persada, 2018.
- I Made Laut Mertha Jaya. *Metode Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif; Teori, Penerapan, Dan Riset Nyata*. Yogyakarta: Anak Hebat Indonesia, 2020.
- Indah Krismonica, dkk.,. "Perbandingan Return On Invesment (ROI) Dan Economic Value Added (EVA) Sebagai Alat Ukur Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pada Industri Farmasi Yang Terdaftar Di BEI." *Jurnal Muhammadiyah Manajemen Bisnis* 2, no. 2 (Agustus 2021).
- Iqbal. "Pengelolaan Dan Pemanfaatan Sumber Daya Alam Dalam Perspektif Ekonomi Islam." *Jurnal Al-Hisab: Jurnal Ekonomi Syariah* 1, no. 1 (Desember 2020).
- JDIH BPK RI. "Database Peraturan." Accessed January 8, 2022. [peraturan.bpk.go.id](http://peraturan.bpk.go.id).
- Johni Purwantoro. "Comparative Performance Analysis of Telecommunication Company in Indonesia Using Economic Value Added (EVA) and Market Value Added(MVA) Method in Case Study at PT. Telkom, PT. Indosat and PT. XL for the for the Year 2011-2016." Presented at the Proceeding Internasional Seminar & Conference on Learning Organization, 2018.
- Khaerul Watoni, dkk. "Bagaimana Kinerja Keuangan Perusahaan Telekomunikasi Di Masa Pandemi Covid- 19." *Journal of Accounting and Finance* 6, no. 02 (2021).
- Kominfo. "Jaringan Dokumentasi Dan Informasi Hukum Kementerian Komunitas Dan Informatika RI." Accessed January 6, 2022. [jdih.kominfo.go.id](http://jdih.kominfo.go.id).
- Lili Centi Apotika. "Analisis Rasio Keuangan Untuk Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan Pada Perusahaan Perbankan Syariah." Skripsi, Universitas Sumatera Utara Medan, 2020.
- Made Ary Meitriana, dkk. *Akuntansi Perusahaan Jasa Dan Dagang*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2014.
- Mahmud Yunus. *Tafsir Quran Karim*. Jakarta: PT. Hidakarya Agung Jakarta, 2002.
- Manullang, Meilani. "Analisis Penilaian Kinerja Keuangan Perusahaan Dengan Menggunakan Metode Economic Value Added (EVA) Pada PT Telekomunikasi Indonesia (Persero) Tbk." Skripsi, Universitas Pembangunan Panca Budi, 2019.

- Miftakhul Huda. "Analisis Perbedaan Kinerja Keuangan Bank Syariah Dengan Menggunakan Metode EVA Studi Kasus Pada PT. Bank Muamalat Tbk. Dan PT. Bank BRI Syariah Tbk. Periode 2015 – 2018." *Jurnal E- JRA* 8, no. 6 (Agustus 2019).
- Mirce Kakanga & Ahmad Tomu. "Analisis Kinerja Keuangan Perusahaan Dengan Metode Economic Value Added (EVA) Pada Toko Annisa." *Jurnal Ulet* 5, no. 1 (April 2021).
- Mufidah Iailiyah. "Analisis Perbandingan Antara Rasio Profitabilitas Dengan Metode Economic Value Added (EVA) Sebagai Pengukur Kinerja Keuangan PT. Langgeng Makmur Industri, Tbk." Skripsi, Universitas Bhayangkara Surabaya, 2020.
- Muhammad Ali Equatora & Lollong Manting. "Teknik Pengumpulan Data Klien, Bitread Publishing PT. Lontar Digital Asia," 2021. [www.bitread.co.id](http://www.bitread.co.id).
- Muhammad Hefrizal & Laelisneni. "Analisis Metode Economic Value Added Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pada PT. Unilever Indonesia." *Jurnal Akuntansi Dan Bisnis* 4 (2018).
- Muhammad Ridho Firdausi, dkk. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan Menggunakan Metode Economic Value Added (EVA), Financial Value Added (FVA) Dan Market Value Added (MVA)." *Jurnal E-Proceeding o Management* 4, no. 2 (Agustus 2017).
- Nardi Sunardi. "Penilaian Kinerja Keuangan Menggunakan Economic Value Added (EVA) Dan Market Value Added (MVA) Dengan Time Series Approach Pada Industri Semen Di Indonesia." *Jurnal Ilmiah Manajemen Forkamma* 3, no. 2 (March 2020).
- Ni Made Tatsani Widi Arini. "Analisis Kinerja Keuangan Berdasarkan Metode EVA Studi Pada Perusahaan Telekomunikasi Yang Tercatat Di Bursa Efek Indonesia (BEI) Tahun 2013." *Jurnal Ekuitas- Jurnal Pendidikan Ekonomi* 3, no. 1 (June 2015).
- Ninuk Riesmiyantiningtias & Siagian Ade Onny. "Analisis Laporan Keuangan Untuk Melihat Kinerja Keuangan Perusahaan Pada PT. Midi Utama Indoneisa, Tbk." *Jurnal Akrab Juara* 5, no. 4 (November 2020).
- Nurul Amri, dkk. "Penerapan Metode Economic Value Added (EVA) Pada AflikasiPenjualan Berbasis YII Framework (Study Kasus Salam Digital Image)." *Jurnal Sistem Informasi, Teknologi Informatika Dan Komputer* 7, no. 2 (2017).
- Nurul Kholidah, dkk. "Analisa Perbandingan Antara Rasio Keuangan Dan Metode Economic Value Added (EVA) Sebagai Pengukur Kinerja Keuangan Perusahaan Pada PT. Telekomunikasi Indonesia, Tbk. Periode 2017-2019." *Jurnal Akuntansi, Auditing, Dan Perpajakan* 2, no. 1 (2020).
- R. Poppy Yaniawati. "Penelitian Studi Kepustakaan (Library Research)." *Research Lingkungan Dosen FKIP Unpas* (blog), April 14, 2020.
- Rafikasiwi Wulan Andarwati, dkk. "Perbandingan Economic Value Added (EVA) Dan Market Value Added (MVA) Sebagai Tolak Ukur Kinerja Pada PT. Telekomunikasi Indonesia, Tbk Dan PT. Indosat, Tbk." *Jurnal Manajemen* 7, no. 1 (2017).
- Siregar, Budi Gautama. "Analisis Penerapan Good Corporate Governance Dalam Meningkatkan Kinerja Keuangan Perusahaan." *Jurnal Penelitian Ekonomi Akuntansi (JENSI)* 5, no. 1 (June 2021).
- Siregar, Budi Gautama & Ali Hardana. *Metode Penelitian Ekonomi Dan Bisnis*. Medan: CV. Merdeka Kreasi Group, 2021.
- Siregar, Sari Yana. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan EVA Dan MVA Pada Perusahaan Telekomunikasi Periode 2015-2020." Skripsi, Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin, 2021.
- Siti Asiam. "Etika Penyusunan Laporan Keuangan Dalam Meningkatkan Kualitas Laporan Keuangan; Ditinjau Dari Perspektif Islam." *Jurnal Tabarru': Islamic Banking and Finance* 3, no. 2 (November 2020).

- Siti Hartanti. "Analisis Komparatif Penilaian Kinerja Keuangan Dengan Menggunakan Metode Economic Value Added (EVA) Pada PT. Indah Kiat Pulp and Paper Dan PT. Pabrik Kertas Tjiwi Kimia Yang Terdaftar Di BEI." Skripsi, Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara, 2019.
- Sri Handini. *Buku Ajar: Manajemen Keuangan*. Surabaya: Media Pustaka, 2020.
- Sriwiga Saputri. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan Metode Economic Value Added (EVA) Pada PT. Intikeramik Alamasri Industri Tbk Periode 2015-2018." Skripsi, IAIN Batusangkar, 2020.
- Suci Yulyawati, dkk. "Analisis Economic Value Added (EVA) Dan Market Value Added (MVA) Dalam Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan asuransi Yang Go Public." *Jurnal Manager* 3, no. 3 (Agustus 2020).
- Sufyati HS, dkk. *Analisis Laporan Keuangan*. Cirebon: Insania Team, 2021.
- Suparna Wijaya; Tb.Fathul Rizki Khoironi. *Kinerja Keuangan Manchester United PLC Sebelum Dan Di Masa Pandemi Covid- 19*. Indonesia: Guepedia, 2021.
- Supirto. *Manajemen Keuangan; Strategi Penciptaan Nilai Perusahaan Melalui Pendekatan Economic Value Added*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2015.
- Syaidatina Arofatul Maulinda & Maheni Ika Sari. "The Analysis Of ROE and EVA Method in Measuring Of Financial Performance in Financial Industry." *Artikel Prosiding Business and Economics Conference in Utilizing of Modern Technology*, 2018.
- Telkom Indonesia. "Tentang Telkomgroup." Accessed January 8, 2022. [telkom.co.id](http://telkom.co.id).
- Toto Prihadi. *Analisis Laporan Keuangan Konsep Dan Aplikasi*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2019.
- Veronita Sulistyaningsih. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan Metode Economic Value Added (EVA) Pada Perusahaan Telekomunikasi Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode 2012-2014." *Skripsi, Yogyakarta: Universitas Negeri Yogyakarta*, 2017.
- Wahidah Niyati & Lubis Iman. "Analisis Kinerja Keuangan Dengan Menggunakan Metode Economic Value Added (EVA) Pada PT. Adaro Energy Tbk. Periode 2011-2017." *Jurnal Manajemen Dan Akuntansi Terapan (JIMAT)* 10, no. 1 (Mei 2019).
- Wastam Wahyu Hidayat. *Dasar-Dasar Analisa Laporan Keuangan*. Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2018.
- Wiwik Selistiyowati, & Cindy Cahyaning Astuti. *Statistika Dasar Konsep Dan Aplikasi*. Sidoarjo: UMSIDA Press, 2017.
- XI Axiata. "Sekilas Tentang XL Axiata." Accessed January 8, 2022. [xlaxiata.co.id](http://xlaxiata.co.id).
- Zainal Abidin. *Buku Ajar Manajemen Keuangan Lanjutan*. Bojong Pekalongan: PT. Nasya Expanding Management (Penerbit NEM – Anggota IKAPI), 2022.